



CHOFER LE ROBÓ
EL CAMIÓN Y
MERCADERÍA
POR \$US 80 MIL
DÓLARES A UNA
MUJER QUE LO
CONTRATÓ
PÁG A 7



@eldiabolivia

Sábado 6 de diciembre 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 38 . Núm. 12.525 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

NOVIEMBRE

INFLACIÓN CAE AL 0,40%, UNA DE LAS MÁS BAJAS DEL AÑO

La inflación volvió a desacelerarse en noviembre con un alza de precios de sólo 0,40 %, el segundo registro más bajo del año tras septiembre. Pese a la tendencia descendente desde los picos de mayo y junio, la inflación acumulada llegó a 19,69 % y la interanual marca 20,96 %, muy por encima del 7,5 % previsto por el Gobierno. El FMI proyectó 15,1 % para 2025. El lunes se conocerá la nueva expectativa oficial en el presupuesto 2026. **PÁG A 9**



MUNDIAL 2026. En Washington, Donald Trump fue una de las estrellas durante el sorteo de los 12 grupos. La FIFA le entregó un premio de la paz. **PÁG A 12-13**

PÁG A 5

DETENIDA LIDIA PATTY POR RECIBIR DINERO ROBADO DEL FONDO INDÍGENA



PÁG A 4

RODRIGO PAZ Y LARA SE MOSTRARON JUNTOS LUEGO DE CASI UN MES

EDITORIAL

LA FALSA DEFENSA DEL CONSUMIDOR

El persistente drama alrededor del dichoso "pan de batalla" revela una verdad incómoda: la supuesta defensa del consumidor no ha sido más que una fachada que esconde control político, pactos oscuros y una profunda falta de respeto hacia la ciudadanía. El Estado se presenta como protector, pero en realidad actúa como tutor autoritario que decide qué debe comer la gente, a qué precio y con qué calidad.

El pan de batalla es el mejor ejemplo de esta mentira institucionalizada. Un pan pequeño, pobre, de tropa, de última categoría. Un pan que se impone no porque sea bueno, sino porque ha permitido a los gobiernos exhibir un precio congelado como trofeo populista. "Defendemos al consumidor", repiten. Pero ¿defenderlo de qué? ¿De un mercado que podría ofrecer mejor calidad? ¿O de su propia capacidad de elegir?

La defensa del consumidor, tal como la entiende el Estado, no protege al ciudadano: lo limita, lo infantiliza y lo estanca. La prioridad oficial no es la calidad ni la libertad de elección, sino mantener la ficción de que un precio controlado equivale a bienestar. Así, el Estado fija tarifas, subsidia harina, manipula oferta y pacta con sindicatos panaderos que operan como mafias. El resultado es pan cada vez más pequeño, más liviano, más insípido, más indigno.

Ha sido un paso importante del gobierno de Rodrigo Paz, eliminar el subsidio a los panaderos y lo ideal sería que se ponga en práctica un nuevo paradigma que empodere a los consumidores en lugar de seguir con la farsa de la defensa, que fomenta la mediocridad.

Pero lo más insultante no es el pan. Es el mensaje que encierra. Cuando al pueblo se le dice que debe conformarse con el pan de batalla, se está diciendo algo mucho más grave: "no exijan más", "esto es lo que hay", "ustedes solo pueden aspirar a esto". Se normaliza la idea de que la gente humilde no tiene derecho a calidad, porque la calidad es un lujo. Esa es la verdadera humillación: convertir la pobreza en destino

y la mala calidad en política pública.

El Estado utiliza la bandera de la "defensa del consumidor" para justificar control de precios, intervenciones arbitrarias, subsidios distorsionados y una estructura que favorece a grupos de poder en vez de beneficiar al ciudadano. Bajo esa fachada paternal, lo que existe es una política de control, no de protección.

Y todo esto ocurre porque en Bolivia falta lo más importante: la educación del consumidor.

Un consumidor educado no necesita que lo "defiendan" desde arriba, se defiende solo.

Sabe comparar, distinguir calidad, sabe reclamar y castigar con su elección a quien le ofrece basura. Esa capacidad individual —libre, racional, soberana— es justamente lo que el estatismo teme, porque un consumidor informado rompe el monopolio político del discurso. Ya no se traga el cuento del precio congelado, no celebra el subsidio que beneficia a unos cuantos y no se conforma con un pan de tropa. La educación del consumidor desmonta la maquinaria del control y por eso nunca se prioriza.

Si en vez de pactos entre gobierno y sindicatos panaderos apostamos por formar ciudadanos exigentes, el pan de batalla desaparecería solo. No porque el Estado lo prohíba, sino porque nadie aceptaría semejante producto.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



EUROPA. La Unión Europea prepara para el 10 de diciembre un anuncio clave sobre las reglas de emisiones de CO₂ en el sector automotor, que podría flexibilizar la prohibición de vender autos a combustión desde 2035. La presión de Alemania, los fabricantes europeos y las empresas de alquiler, ante la competencia china y la débil infraestructura de carga, empuja a revisar el plan.

BAJO EL PENOCO

Lidia Patty

La detención de Lidia Patty volvió a activar un reflejo conocido: presentarla como la "indígena humilde" víctima del sistema. Ese guion, repetido una y otra vez por el masismo, pretende borrar su verdadera trayectoria. Patty no es una figura frágil ni manipulada; es una dirigente formada en el aparato sindical que gobernó Bolivia con métodos de presión, cálculo político y disciplina férrea. Durante años ocupó espacios de poder dentro del MAS y entendió perfectamente cómo funcionan las jugadas políticas. Su denuncia contra Jeanine Áñez no fue un acto espontáneo ni fruto de la ingenuidad. Respondió a una estrategia clara del partido para sostener el relato del "golpe", y Patty asumió ese rol con plena conciencia de sus implicaciones. Ahora ciertos sectores buscan transformarla en un símbolo de injusticia, como si fuera una mujer inocente atrapada por fuerzas que no comprende. Esa imagen no se sostiene. Patty no llegó al escenario político por azar, sino por su capacidad de operar dentro de estructuras que se benefician del discurso identitario para evitar el escrutinio.

DESTAQUE



Medalla de oro

Bolivia celebró este jueves su primera medalla de oro en los Juegos Bolivarianos de Ayacucho y Lima, gracias al brillante salto triple de la tarijeña Valeria Quispe, que alcanzó 13,48 metros. Tras 13 días sin oro, la atleta rompió la sequía y elevó a 24 el total de preseas nacionales, en una jornada marcada además por nuevas platas y bronces para el país.

BOLÍTICA

EN BOLIVIA, LAS CIFRAS recientes de matrimonios y divorcios retratan una sociedad que sigue apostando por la vida en pareja, pero que también enfrenta tensiones profundas. Los 41.744 matrimonios muestran que el ideal de familia permanece fuerte, especialmente en Santa Cruz, donde la dinámica económica y social empuja a formalizar relaciones. Sin embargo, los 9.000 divorcios revelan otro rostro: el de vínculos que no resisten las presiones cotidianas.

LA INFIDELIDAD Y LOS problemas económicos —las dos causas principales señaladas por la especialista— son síntomas de una fragilidad emocional y material que se ha acentuado. Hoy, con economías familiares inestables y expectativas afectivas más altas, muchas parejas se quiebran al primer sacudón. No sorprende que La Paz lidere las disoluciones: allí la presión social, laboral y financiera es mayor.

MÁS ALLÁ DE LAS CIFRAS, el dato incómodo es la falta de preparación emocional y financiera para sostener un proyecto de vida en común. El matrimonio sigue siendo popular; lo que falta es aprender a convivir en tiempos difíciles.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP
tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 • Comercial: 343 4041

ENCUÉNTRANOS EN:



@eldiabolivia



POR
William Santana
EL NACIONAL-CARACAS

El negocio de la guerra

En estos momentos la conflictividad mundial sigue a la orden del día. Las guerras y las amenazas a la paz son múltiples y no hay gobernanza global que las controle ni un orden jurídico que se respete en todo el globo. Es un problema multidimensional que nos afecta de alguna u otra manera a los habitantes de cualquier parte del mundo y los líderes mundiales parecen haberse olvidado del horror de la Segunda Guerra Mundial y los compromisos por la paz y seguridad internacionales que se hicieron a su fin. Hago mención nuevamente, como en años anteriores, al informe sobre gastos militares que publica el Instituto Internacional de Investigaciones para la Paz de Estocolmo (SIPRI), el cual refleja que el gasto militar mundial registra el mayor aumento desde el fin de la Guerra Fría.

Efectivamente, el gasto aumentó a 2.718 mil millones de dólares en 2024, el décimo año consecutivo de aumentos. Los 15 países con mayor gasto militar en 2024 incrementaron su gasto militar. La carga militar mundial —la proporción del producto interior bruto (PIB) mundial destinada al gasto militar— aumentó a 2,5% en 2024. Este año reflejará probablemente un aumento similar o mayor.

Esto significa que la guerra es un negocio para un número selecto de actores, quienes obtienen beneficios económicos a través de la financiación, la producción de armas, los contratos de logística y la privatización de la guerra. Este fenómeno se conoce como el complejo militar-industrial que se beneficia de conflictos para generar ganancias, mientras que los gobiernos buscan controlar recursos estratégicos y las economías se fortalecen a través de la venta de equipamiento bélico.

Actualmente las ventas de armas y servicios militares de las principales 100 empresas del sector alcanzan cifras astronómicas, aumentando significativamente con la escalada militar global. Los bancos y entidades financieras también participan, invirtiendo miles de millones en estas empresas de armamento, generando ganancias a través de la financiación de la producción armamento.

Pero, por otro lado, también vemos que existe un contraste muy grande cuando los líderes de las grandes potencias mundiales hacen llamados por la paz (incluso Donald Trump aspira al No-

bel en ese renglón), a la vez que sus economías crecen de manera importante por el rearme y las ventas, dando impulso a los sectores conexos como energía y minerales estratégicos, además de los efectos en los mercados bursátiles y la deuda pública.

Ahora bien, no vamos a pensar que solamente es un negocio para los países productores. Millones de dólares llegan a manos de gobernantes y cúpulas militares corruptas en el Sur. En Latinoamérica y África no solo ha sido una práctica común de muchos países sino también el tráfico ilegal de armamento y su pago a través de oro, diamantes u otros minerales extraídos bajo esquemas igualmente corruptos. Para los autócratas no productores de armas, a la par de las guerras son también los potenciales conflictos que alegan como parte de la lógica perversa para aferarse al poder, lo que les genera obscenos ingresos.

A pesar de los beneficios para algunos sectores, la guerra tiene un impacto devastador a nivel global y social como hemos dicho en otras oportunidades: la pérdida de vidas humanas es lo más doloroso. Igualmente, interrumpe el comercio internacional, genera incertidumbre y puede causar recesiones económicas significativas. Sus efectos en la cooperación internacional generan preocupación para el sur por las consecuencias negativas al desplazar recursos de los programas como la alimentación, la salud, la educación y la infraestructura social. También el aumento del gasto militar va a dificultar el logro de los Objetivos del Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas porque los recursos invertidos podrían afectar la lucha contra el cambio climático y otros problemas globales.

Lamentablemente, el uso de la fuerza es una necesidad en contra del terrorismo, el crimen transnacional y el narcotráfico. Estas actividades contrarias a la vida y el bienestar de la humanidad no se pueden combatir de otra manera y así ha quedado demostrado en el tiempo.

Esperemos que, en el mensaje, presencial o virtual, de nuestra líder María Corina Machado en la ceremonia de Oslo, tenga en cuenta estas preocupaciones puesto que en ellas están contenidas las esperanzas de millones de seres humanos en el planeta por la cantidad de conflictos injustos que sufren.



TRIBUNA

POR
Javier Gómez Graterol
RELIGIOSO Y PERIODISTA

Recuperar el valor del Adviento

Con la pasada oleada de "corrección política" que hubo, muchos medios bombardearon con la absurda idea de decir "Felices fiestas" en vez de "Feliz Navidad" y, como no se valora lo que no se conoce, pues muchas personas, por "no crear conflicto", pues simplemente se plegan a eso como si de una moda se tratara. Ya he hablado en artículos pasados sobre el hecho de nuestra disponibilidad a copiar "festividades" como el "Viernes negro" (Black Friday), aún peor, el Halloween, pero para nada y nunca el Día de Acción de Gracias, donde las familias se reúnen a dar gracias a Dios por todas las bendiciones recibidas en ese año.

Hoy daré una base sencilla de qué es el Adviento y su valor, para así poder tener al menos un indicio de qué, como cristianos, podemos responder, al momento de que alguien quiera imponernos tratar esta fecha tan importante como una fiesta cualquiera y separarla de sus orígenes tal y como lo hizo la Coca Cola, con san Nicolás.

El Adviento, desde la perspectiva católica, es el primer tiempo litúrgico del año eclesiástico. Es un período de preparación espiritual para celebrar el nacimiento de Jesucristo en Navidad y anticipar su Segunda Venida al final de los tiempos. Dura aproximadamente cuatro semanas, desde el domingo más cercano al 30 de noviembre hasta el 24 de diciembre. "Adviento" quiere decir "venida". Por tanto, debemos preguntarnos: ¿Quién es el que viene?, y ¿para qué viene?; "...el cristianismo no es sólo una 'religión de adviento', sino el Adviento mismo" (Juan Pablo II).

El Adviento se caracteriza por la esperanza vigilante: combina esperanza, oración y reflexión para abrir el corazón a Cristo. Incluye un llamado al arrepentimiento, la conversión interior y el perdón de los pecados, inspirado en

figuras como Isaías, Juan Bautista y María. "El Adviento, en cuanto tiempo litúrgico del año eclesiástico, nos remonta a los comienzos de la Revelación. Y precisamente en los comienzos nos encontramos enseguida con la vinculación fundamental de estas dos realidades: Dios y el hombre (Juan Pablo II).

"El Adviento es una llamada incesante a la esperanza: nos recuerda que Dios está presente en la historia para conducirla a su fin último para conducirla a su plenitud, que es el Señor, el Señor Jesucristo. Dios está presente en la historia de la humanidad, es el «Dios con nosotros», Dios no está lejos, siempre está con nosotros, hasta el punto que muchas veces llama a las puertas de nuestro corazón. Dios camina a nuestro lado para sostenernos" (Papa Francisco).

La liturgia usa el color morado, símbolo de penitencia y preparación, y símbolos como la corona de Adviento con cuatro velas que se encienden progresivamente, representando paz, esperanza, alegría y amor. Es un tiempo de alegría moderada, evitando el "aleluya" en algunas misas para enfatizar la vigilancia espiritual.

Por último: "Al celebrar anualmente la liturgia de Adviento, la Iglesia actualiza esta espera del Mesías: participando en la larga preparación de la primera venida del Salvador, los fieles renuevan el ardiente deseo de su segunda Venida (cf. Ap 22, 17). Celebrando la natividad y el martirio del Precursor, la Iglesia se une al deseo de éste: 'Es preciso que él crezca y que yo disminuya' (Jn 3, 30)" (CIC n.º 524). En pocas palabras: Como cristianos no podemos dejar que se nos quite el recuerdo de nuestra espera de nuestro Salvador, el Adviento no es una simple fiesta, es un recuerdo de que el propósito principal de esta vida terrenal y limitada es la de prepararnos para la eterna. Dios con nosotros.



LO QUE PIENSO

POR
José Rafael Vilar

Los bolivianos elegimos presidente de Bolivia el 19 de octubre pasado a Rodrigo Paz Pereira —en ballotage por mayoría: 54,96 % de votos válidos (o, si prefiere: el 52,9 % de votantes ese día, con sólo el 0,7 % de votos en blanco y el 4,07 % de nulos, ambos dentro de la media histórica desde el regreso a la democracia y muchísimo menos que en primera vuelta)— en una elección donde votó el 85,3 % del padrón (algo menos que en 2020: 88,42 % y en las fraudulentas de 2019: 88,31 %).

Paz Pereira fue constitucionalmente juramentado frente a ambas Cámaras el 8 de noviembre. En buena aritmética (no la de García Linera ni la del mar de gas de un remedo de ministro evista), hoy no ha llegado a un mes de gobernar —sólo a 28 días— y cuando cumpla tres meses el 9 de febrero no tendrá los 100 días que Franklin Delano Roosevelt propuso a su subida al poder en marzo de 1933 como baremo para que sus elec-

tores supieran si cumplió (o empezó a cumplir) por lo que lo eligieron. El baremo de los 100 de RPP, pues será el 16 de febrero. ¿Habrá cumplido mínimamente entonces?

Víctor Paz Estenssoro asumió el poder el 6 de agosto de 1985 y 23 días después promulgó el Decreto Supremo 21060, tan alabado y tan odiado desde entonces pero que sigue vigente en buena medida —a pesar de las zancadillas persistentes que le fueron poniendo desde entonces, tanto Bánzer como De Mesa o el mismo Goni en 2002 pero, sobre todo, el masismo en el Poder—; a empellones y sin claudicar ni mensurar, con el 21060 VPE salvó Bolivia "que se moría" en sus mismas palabras. Si contáramos —comparáramos, midiéramos, calificáramos— desde ese período (23 días de VPE en 1985), los actuales 28 de RPP y su equipo pues asaz daríamos la razón a los que hoy declaran (algunos acusan gritando) de lenta pachorra —o hasta criminal anomia— el actuar del gobierno presente... pero, en flor de verdad, VPE agarró por las astas a un toro hiperinflacionario en un país con seguidilla de dictaduras democráticas (los dos primeros gobiernos del MNR), otros varios

gobiernos de democracias débiles y un sinfín de dictaduras y dictaduras, mientras que RPP y su gente tratan de parar una crisis socioeconómica sin dinero —el ahorro fue despilfarrado y los ingresos acabados— después de dos décadas de dictadura electoralista ("autoritarismo electoral" al estilo Chávez-Maduro) con férreo control de "pseudomovimientos sociales" clientelares y corrupción nepotista desde una y otra cabeza de la hidra nuestra: Morales y Arce.

Entonces el efecto para el boliviano que vive (o trata de vivir) de su trabajo o empeño es el mismo en 1985 y 2025, con sus variantes de impacto, pero el panorama no lo es: más me recuerda (distancias claras) el de la nueva (creímos entonces, ilusión vana) Rusia postURSS en 1992 intentando reconstruir los restos de una economía populista-clientelar moribunda —implosionada— tras décadas de "socialismo real". Acá no hubo marxismo ni socialismo: VPE nos metió, en 1952, en un nacionalismo revolucionario que intentó democratizar el país en un mestizaje (quizás cholizado) inconcluso y en lo económico terminó entonces en un férreo capitalismo de Estado centralista (en 1985 intentó

reconstruir el país en una democracia liberal... pero aún bastante centralista a pesar de la Participación Popular); el socialismo 21 del MAS no era socialismo sino un neomarxismo (al estilo valenciano pero sin paella) que actuaba acá como un nacionalismo autoritario rígidamente centralista, populista y clientelar, retrotrayendo la idea del mestizaje social de los 50-60 y de desarrollo hasta una economía comunitaria e identificación indígena (en realidad: indianismo): la del abstracto y narrativo vivir bien (vivir bien que no era mucho más para el pueblo que vivir mal o regular los más, porque los menos, los Jefazos, éos sí vivían mucho mejor). La economía comunitaria fracasó frente a lo que tan certeramente Toranzo define como el neoliberalismo popular del boliviano mientras que lo indígena desapareció con el creciente mestizaje urbano, cultural mucho más que de colores de piel.

En resumen: harto es el camino y hartas son las piedras que bloquean y no sabemos aún cuántos son los obreros (pero sí conocemos de los zapadores: los propios y los ajenos).

Por lo pronto, observo, espero y (aún) no deseo. Pero. Habrá tiempo de ello (ojalá que no).

¿Qué realmente queremos?

POLÍTICA

TRAS SEMANAS DE **DISTANCIAMIENTO**

Paz y Lara reaparecen juntos en un acto de la Policía

PODER. El presidente y el vicepresidente asistieron al egreso de subtenientes de la Anapol. "La autoridad no nace del arma, ni del uniforme", les dijo Rodrigo Paz.

El Día - Visión 360 - Brújula
eldia@eldia.com.bo

Resarcó las precarias condiciones

"AL POLICÍA LE EXIGEN MUCHO, PERO NO LE DAN LAS CONDICIONES. EL POLICÍA TIENE LA PEOR JUBILACIÓN, INCLUSO TIENE LAS PEORES CONDICIONES PARA SER ATENDIDO EN UN HOSPITAL", DIJO LARA EL JUEVES EN LA POSESIÓN DE COMANDANTES.

El presidente Rodrigo Paz y el vicepresidente Edmundo Lara participaron este viernes en el acto de egreso de los nuevos subtenientes de la promoción 2025, en la Academia Nacional de Policías (Anapol), en un acto en el que Lara asistió vestido con uniforme policial.

"Quiero saludar al señor vicepresidente, y a través de él expresar felicitaciones a la recuperación de su señora esposa", expresó el mandatario al iniciar su discurso.

"Uno descubre ciertas formas de entender a la Policía Boliviana, que sólo siendo policía y a través de algunos de ellos uno entiende el tema de ser jinetes, los libres... y cómo a través del tiempo, la lealtad, profesionalismo, la valentía y la honra son parte de la construcción de los que se apegan a la institucionalidad", afirmó el primer mandatario.

La reaparición conjunta de ambos en un acto público ocurre luego de semanas de distanciamiento y de ataques y calificativos lanzados por Lara contra Paz.

Lara no estuvo en la posesión del Alto Mando de la Policía, presidido por Paz, pero sí participó el jueves de la designación de los nueve comandantes departamentales de la institución. En dicho acto no estuvo el presidente.

Mensajes a los policías. Paz señaló a los nuevos egresados de la Anapol que, cuando salgan por primera vez de guardia como oficiales, descubrirán "que la autoridad no nace del arma ni del uniforme, sino del ejemplo".

"Habrá un momento que nunca olvidarán. Ese instante en que se



¿DESHIELO? Rodrigo Paz y Edmundo Lara, este viernes durante el acto de la Anapol en La Paz.

miren en el espejo y ahí nadie los va a aplaudir, estarán solos. Nadie les va a sacar una foto, nadie les va a decir bien hecho. Solo estarán su reflejo y ustedes sabrán si honraron el uniforme o no", agregó. Paz destacó el rol de los policías y la importancia de la institución. Recordó que una entidad no se

destruye por lo que ocurre "afuera", sino cuando "hacia adentro dejamos de respetarnos". Paz aseguró que las instituciones están por encima de las personas y afirmó que el comandante general de la Policía no fue elegido por una decisión política, sino por méritos.

El vicepresidente, dado de baja de la Policía, entregó salbles a los nuevos oficiales. El día de su posesión señaló que creía que sería "la última vez" que vestiría el uniforme, pero este viernes lo hizo de nuevo.

RENOVACIÓN EN EL TSE

Abren registro en la ALP de postulantes a vocales

El presidente de la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP), Edmundo Lara, el presidente del Senado, Diego Ávila, junto a senadores de la Comisión Mixta de Constitución y en presencia de notaría de Fe Pública, dieron inicio este viernes a la recepción de postulaciones para las vocalías del Tribunal Supremo Electoral (TSE).

El presidente de la Comisión

Mixta de Constitución, el senador Daniel Ortiz, informó que los postulantes tienen desde este viernes 5 hasta el lunes 8 de diciembre para entregar los documentos. "Para tal efecto, la notaría de Fe Pública hará la apertura del libro de actas notariado, en el cual registran todas las postulaciones", expresó el senador Ortiz.

Trámites en fin de semana. El

TSE, Consejo de la Magistratura, la Contraloría General del Estado y la Dirección del Notariado han habilitado horarios este fin de semana, con el objetivo de proporcionar certificaciones para postulantes al cargo de vocal del TSE. Por la tarde, se registró ayer la primera postulante: Eliana Mallea Verduguez. Teodomiro Torres pretendía también postular por sexta vez como vocal. / Agencias



FOTO: VOCERÍA PRESIDENCIAL

FOTO: CÁMARA DE SENADORES

Escánda-
los que
marcaron
al MAS

EL FONDO
INDÍGENA
FUE UNO DE
LOS MAYORES
ESCÁNDALOS
QUE PERSI-
GUÍÓ AL MAS
DURANTE
AÑOS. LA
EXMINISTRA
NEMESIA
ACHACOLLO
ESTUVO IMPLI-
CADA.



LA PAZ. Lidia Patty se presentó en la Fiscalía y se ejecutó la orden de aprehensión en su contra.

FOTO: APG

ENCARCELADO

DIRIGENTE
PANIFICADOR
ALEGA QUE
ES INOCENTE

El secretario general de la Confederación Nacional de Panificadores de Bolivia (Conapabol), Rubén Ríos, se declaró inocente y que los procesos en su contra forman parte de una "persecución política".

El dirigente fue trasladado este viernes a la cárcel de San Pedro en la sede de gobierno para que cumpla con la detención preventiva de seis meses dispuesta por el juzgado 5to de Instrucción Penal Cautelar.

"Me declaro inocente. Todo ha sido una persecución política", aseguró Ríos, momentos antes de abordar una patrulla policial que lo trasladó desde celdas de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (FELCC) hasta San Pedro. / Erbol

IMPULSORA DEL POLÉMICO CASO GOLPE I

Detienen a Lidia Patty, acusada de corrupción

PROCESO. La acusan de recibir Bs 700.000 del Fondo Indígena en su cuenta personal de un proyecto. El "evismo" la victimiza.

El Día - Erbol
eldia@eldia.com.bo

La exdiputada del Movimiento Al Socialismo (MAS), Lidia Patty, aprehendida cuando se disponía a ingresar a declarar ante la Fiscalía por presunta corrupción en el Fondo de Desarrollo Indígena (FDI), ingresó la tarde de este viernes a las celdas de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (FELCC), a la espera de una audiencia.

Su abogado, Víctor Nina, indicó que su cliente inició su declaración ante la Fiscalía en el idioma

quechua, aproximadamente al mediodía, y de forma posterior fue trasladada a las celdas de la FELCC. El abogado reiteró que la exlegisladora está colaborando de forma plena con el proceso y pidió que se amplíen las investigaciones hacia los exdirectores del Fondo Indígena, a quienes considera piezas clave para esclarecer los hechos.

Patty es investigada por el delito de incumplimiento de contra-

700

mil bolivianos
recibió Lidia Patty
en su cuenta personal,
según la Fiscalía.

to, según el documento fiscal. El miércoles, la Fiscalía señaló que había recibido en una cuenta personal 700.000 bolivianos de un proyecto para la producción de papa y tomate, cuya inversión demandaba más de un millón de bolivianos.

Reacción del evismo. Representantes del ala "evista" denunciaron que la detención de Patty es una persecución política, "linchamiento mediático" y ensañ-

miento con los débiles, cuando hay otros "poderosos" que están libres. La exdiputada María Alarcón condenó que se trate de esa manera a Patty, mientras que no ocurre lo mismo con personajes como Luis Arce.

Patty, que no tenía un alto perfil público como diputada, impulsó en diciembre del 2020 la denuncia penal que activó las detenciones de opositores, militares y policías por la crisis del 2019, entre ellos la expresidenta Jeanine Añez y el gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho. El masismo usó el caso para argumentar que hubo golpe en 2019.

¿SE REINCORPORARÁ?
REVOCAN BAJA
POLICIAL DEL
"MATADOR"
MAMANI

Una resolución de la Sala Constitucional Primera de La Paz dejó sin efecto la baja definitiva del expolicía Franklin "Matador" Mamani, quien ahora espera la posibilidad de volver a vestir el uniforme de la institución del verde olivo. Las autoridades judiciales concluyeron que se vulneraron el debido proceso y el derecho de Mamani a la legítima defensa.

Según información de su equipo jurídico, la resolución también ordena la restitución inmediata de Mamani en sus funciones. La Policía tiene un plazo de tres días hábiles para cumplir el instructivo. Mamani fue sentenciado a 11 años de cárcel al ser incluido en conflictos de 2019. / Visión 360

EN QUILLACOLLO

Decomisan más de dos toneladas de marihuana

Más de dos toneladas de marihuana en estado húmedo fueron secuestradas por efectivos de la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (FELCN) en el municipio de Quillacollo, a la altura de Misicuni.

El hallazgo fue posible durante un operativo de patrullaje de interdicción al narcotráfico cuando los efectivos policiales identificaron en la carretera un

camión, estacionada cerca de una choza rústica de adobe.

Hostigados. El vehículo se encontraba sin conductor y cargado con varios yutes que contenían paquetes con marihuana. Posteriormente, en la revisión de la choza se encontraron más yutes con la misma sustancia, haciendo un total de 2 toneladas con 361 kilos y 780 gramos de Marihuana

en estado húmedo. Durante el operativo se observó la presencia de varios motociclistas que circulaban por la carretera, quienes amedrentaron a los funcionarios con petardos, por lo que, el personal policial se retiró del lugar con la sustancia secuestrada. El fiscal departamental de Cochabamba, Osvaldo Tejerina, informó sobre el inicio de las investigaciones. / Erbol



SANTA CRUZ

PREDIOS EN LITIGIO

EL CASO
MUTUALISTA
SEGUIRÁ EN
SANTA CRUZ



FOTO: ALCALDÍA DE SANTA CRUZ

La audiencia cautelar por el caso Mutualista, realizada este viernes contra el alcalde de Santa Cruz de la Sierra, Jhonn Fernández, concluyó sin cambios en las medidas previamente impuestas y sin orden de detención. El juez determinó además que el proceso continuará en la jurisdicción cruceña. El caso está relacionado con la denuncia por la supuesta negativa del alcalde a entregar planos catastrales a la familia Crapuzzi, en medio del conflicto por la propiedad del terreno del mercado Mutualista.

Durante la audiencia, Fernández explicó que no entregó la documentación solicitada porque, según dijo, la parte denunciante no cumplió con los requisitos legales. Sostuvo que la disputa forma parte del conflicto mayor por la titularidad del predio, que la Alcaldía mantiene con la familia Crapuzzi, la cual afirma ser la dueña legítima del terreno.

El vocero municipal, Bernardo Montenegro, señaló que la normativa municipal exige condiciones específicas para entregar cualquier plano o documento oficial. Fernández, indicó que seguirá acudiendo a cada citación y defendiendo la posición municipal.

EN PREDIOS DE PORONGO

Dragado en zonas no autorizadas causa inundaciones

PREOCUPACIÓN. Durante la colocación de un mojón en honor a Noel Kempff alertaron del desvío del cauce del río Piraí por actividades ilegales.

Riesgo debi-
do a pozas y
contamina-
ción

EL PRESIDENTE
DE LA OTB LO-
CAL, VÍCTOR
LIMÓN, INFOR-
MÓ QUE EL
RÍO AVANZÓ Y
LA ACTIVIDAD
DE LAS DRA-
GAS HA DE-
JADO POZAS
PROFUNDAS Y
CONTAMINA-
CIÓN.



FOTO: COMITÉ PRO SANTA CRUZ

ACTO. Cívicos y autoridades de Porongo colocaron el mojón como símbolo de defensa de la naturaleza.

Odilia LLanos Salazar
eldia@eldia.com.bo

Las autoridades del municipio de Porongo denunciaron este viernes que grupos de dragueros están provocando daño ambiental en las riberas del río Piraí debido a la explotación de áridos fuera del tercio central del afluente. La situación, según informaron, ya generó afectaciones directas a predios y viviendas cercanas.

Denuncia. La presidenta del Concejo Municipal de Porongo, María Isabel Suárez, informó que en

las últimas semanas se realizaron operativos en distintos puntos del río, donde se constató la modificación del cauce y el avance del agua hacia propiedades privadas. Explicó que la explotación en zonas no autorizadas ha generado la pérdida de terrenos y la erosión de áreas productivas. Indicó que, ante este escenario, el municipio aprobó una ley de patentes y tasas con el fin de regular la actividad, sancionar

a quienes operen fuera del tercio central y proceder al decomiso de maquinaria, motores y dragas utilizados sin autorización. Suárez señaló que uno de los casos más graves se registró en la propiedad de una productora lechera, donde el río avanzó alrededor de 500 metros, afectando potreros y poniendo en riesgo la vivienda. Otro vecino de la zona relató que los dragueros trabajan las 24 horas y que, pese a los intentos de reti-

rarlos, regresan durante la noche, lo que mantiene en zozobra a las familias que viven cerca del cauce. Las declaraciones surgieron en un acto en la comunidad Sombritero donde se instaló el mojón "Noel Kempff Mercado", dedicado al reconocido científico e investigador boliviano que dedicó su vida a la defensa de los recursos naturales. La columna fue colocada como símbolo de preservación del río Piraí y para reforzar el llamado a evitar la explotación ilegal en sus márgenes. Vecinos de Sombritero también expresaron su preocupación por el avance del agua y la presencia de dragueros.

CON ACTOS Y DESPEDIDAS

Entre alegría y nostalgia, cierran la gestión escolar

Varias unidades educativas de Santa Cruz concluyeron este viernes la gestión escolar 2025. Desde temprano, los estudiantes participaron en actos, festejos y despedidas que marcaron el cierre del año, mientras muchos se preparaban para iniciar oficialmente sus vacaciones. El Ministerio de Educación había establecido que la clausura general del año escolar en el

departamento sería el 9 de diciembre, debido a la paralización de actividades provocada por los recientes conflictos en el país. Sin embargo, numerosos establecimientos decidieron aprovechar este viernes para realizar sus actividades finales.

En el colegio Ramón Darío Gutiérrez, los cursos organizaron pequeños agasajos y momentos de convivencia. Varios estudiantes se

despidieron entre abrazos y mensajes escritos en sus poleras. Mientras algunos colegios optaron por paseos de cierre, otros mantuvieron la tradición de pintarrajear poleras, lanzarse harina y huevos como una forma simbólica de despedir la gestión. Entre risas y fotografías, los estudiantes dejaron registro de una jornada que muchos calificaron como inolvidable.



FOTO: REGIS MONTERO

Hizo varios viajes Oruro-Santa Cruz

EL HOMBRE FUE CONTRATADO POR LA DUEÑA DEL CAMIÓN PARA TRASLADAR LA CARGA DE ORURO A SANTA CRUZ. EL CHOFER ABANDONÓ EL CAMIÓN.



CAUSÓ PERDÍDAS DE **\$US 80 MIL**

Chofer desmantela un camión y se lleva mercadería

DRAMA. La dueña del camión tuvo que viajar desde Oruro para recuperar su camión, presentar la denuncia y buscar su mercadería.

Odilia LLanos Salazar
eldia@eldia.com.bo

Un camión encargado de trasladar carga desde Oruro hasta Santa Cruz fue hallado en un garaje desmantelado y sin la mercadería, luego de que el conductor contratado para el viaje dejara de responder las llamadas de la propietaria y desapareciera con productos valiosos en más de 80 mil dólares.

Caso. La dueña del vehículo, Viky Gabriel Mamani, explicó que había contratado al chofer tras publicar en redes sociales un aviso

en el que mencionó que necesitaba a alguien para realizar viajes frecuentes.

El hombre cumplió varios encargos sin registrar problemas, lo que llevó a que se ganara su confianza. Con ese antecedente, el 24 de noviembre se le asignó un nuevo traslado, pero esta vez no llegó a destino ni entregó la carga.

Según el relato de la propietaria, durante seis días el conductor envió mensajes indicando

que había sufrido fallas mecánicas y que se encontraba varado en distintos puntos del recorrido. La última comunicación fue el sábado, cuando aseguró que estaba por llegar a Santa Cruz. Después de eso, no volvió a responder.

La mercadería sustraída consistía en 282 cajas de balones, cada una con 30 unidades.

Además, faltaban carpas, herramientas, llantas y otros accesorios del camión. La propietaria

indicó que tuvo que viajar desde Oruro para buscar el vehículo por cuenta propia. Recorrió varios lugares entre ellos Bulo Bulo y Montero hasta que, once días después, recibió información de que el camión se encontraba abandonado en un garaje de Santa Cruz. Al llegar al sitio, encontró el vehículo sin la carpeta, sin la llanta auxiliar y sin la carga. El chofer fue identificado como Rimberto, de 48 años, quien permanece desaparecido.

La afectada pidió colaboración para ubicarlo y recuperar tanto la mercadería como los accesorios del camión.

2

mil dólares
suman los accesorios
del camión que fue
desmantelado.

PROVINCIA ICHILO

Hallan sin vida al extranjero secuestrado

La Policía confirmó este viernes el hallazgo del cuerpo sin vida de Alexander Calle Juárez, un ciudadano de nacionalidad peruana, que había sido secuestrado el pasado 30 de noviembre de un inmueble de la localidad La Enconada, municipio de San Juan en la provincia Ichilo, del departamento de Santa Cruz. El cuerpo de la víctima fue hallado el jueves por la tarde en el kilómetro 7 de la carretera Faja Norte.

Su rostro estaba cubierto por dos pasamontañas, uno de color negro y otro camuflado. Además tenía dos impactos de bala. El comandante policial de Ypacaní, Efraín Gutiérrez, señaló que el hermano de la víctima fue quien reconoció el cuerpo. Agregó que cerca del lugar donde fue encontrado había un ambiente que fue acondicionado aparente-

mente para mantener en cautiverio a la víctima, bajo resguardo de sus captores.

Los autores tenían el rostro cubierto, estaban armados y utilizaban chalecos y otros equipos similares a los que utilizan las fuerzas policiales. "Tenía bastantes heridas por proyectil de arma de fuego; la cabeza estaba cubierta con dos pasamontañas, se encontraba boca abajo", señaló Gutiérrez.



**CASO DE BULLYING
UNA MADRE DENUNCIA AGRESIONES Y PIDE ACCIONES**

Una madre de familia denunció que su hija de 16 años sufre agresiones físicas y verbales dentro de una unidad educativa en Santa Cruz, y pidió la expulsión de la compañera señalada como responsable. Asegura que, pese a los reclamos realizados, el colegio no ha tomado medidas para garantizar la seguridad de la menor.

La mujer relató que el último incidente ocurrió el miércoles, cuando su hija fue atacada por otra estudiante en plena jornada escolar. Indicó que la adolescente fue sujetada del cuello y empujada al piso, lo que derivó en un forcejeo entre ambas. La madre señaló que no existe un acercamiento ni una conciliación promovida por la dirección del establecimiento.

La adolescente, según su madre, ahora teme volver a clases. La denunciante solicitó a las autoridades educativas y a la Defensoría de la Niñez que investiguen el caso y dispongan acciones que permitan a su hija asistir al colegio con seguridad.

El director afirmó que el hecho fue registrado como una pelea entre dos estudiantes y que se elaboraron los informes correspondientes para las instancias competentes, en cumplimiento de la normativa.



CULTURA & ESPECTÁCULOS

SUPUESTO CONTRABANDO
ACTOR DE "EMILY EN PARÍS", JEREMY HARRIS, ARRESTADO

Se acerca el estreno de la temporada 5 de Emily in Paris y la expectación, sobre todo después de haber visto el tráiler, no para de crecer por los nuevos giros, romances y enredos que traerán los diez capítulos que llegarán a Netflix el próximo 18 de diciembre. Sin embargo, no todas las noticias en torno a la ficción son lo que los fans esperaban, y es que, a tan solo dos semanas del lanzamiento de la nueva entrega, ha salido a la luz que Jeremy O. Harris, el actor que da vida al diseñador Grégory Elliott Dupré, ha sido detenido en Japón. El actor lleva desde el pasado 16 de noviembre bajo custodia por "sospecha de intento de contrabando de drogas ilegales", según recoge Reuters. El arresto se dio en el aeropuerto de Naha, cuando un agente de aduanas supuestamente encontró 0,78 gramos de cristal con MDMA en el bolso de Jeremy.

CINE

MURIÓ CARY-HIROYUKI TAGAWA, VILLANO DE MORTAL KOMBAT



Cary-Hiroyuki Tagawa, actor estadounidense de origen japonés, que protagonizó la franquicia Mortal Kombat y la serie de televisión El hombre en el castillo, murió a los 75 años.

Cary-Hiroyuki Tagawa falleció el jueves en la ciudad estadounidense de Santa Bárbara, California, debido a complicaciones derivadas de un derrame cerebral, según confirmó The Hollywood Reporter. Protagonizó varios proyectos de Mortal Kombat desde 1995 en los que interpretó a Shang Tsung, un villano que llevó también las series y los videojuegos de la franquicia. Sin embargo, su primer papel cinematográfico fue en El último emperador (The Last Emperor) en 1987, dirigida por Bernardo Bertolucci, que ganó nueve premios Oscar, incluyendo el de mejor película.

CONOCIDA POR "SEX AND THE CITY"

Kim Cattrall, de 69 años, se casa por cuarta vez

LA ESTRELLA de Hollywood se volvió tendencia en redes sociales luego de que se filtraron fotos de la íntima celebración.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

El amor toca la puerta de la actriz Kim Victoria Cattrall, quien es mejor conocida como Kim Cattrall, lo que no dejó pasar y ahora incluso caminó al altar por cuarta ocasión. A través de redes sociales se filtraron las fotos de su íntima boda, lo que se mantiene como tendencia en redes sociales.

La actriz, quien es recordada por darle vida a Samantha en la serie y películas de "Sex and the City" ("Sexo en la ciudad" o "Sexo en Nueva York", en español), se casó a los 69 años de edad, recordando que nunca es tarde para el amor. Además, se trata de su cuarta boda. La actriz confesó en ocasiones anteriores que la razón de su último divorcio fue porque pasaba más tiempo en el set de grabación de Sexo en Nueva York que con él. El matrimonio de Kim Cattrall llega en una de las etapas más complicadas en la salud femenina: la menopausia. La intérprete es una de las voces que busca concienciar sobre este cambio hormonal y, recientemente, ha hecho una colaboración con la empresa de salud femenina Natural Cycles para abordar el tema.

"Estoy a favor de cualquier cosa que dé a las mujeres la esperanza de comprenderse a sí mismas", en especial durante la perimenopausia que, en su caso, según confesó a People, fue "muy desafiante". "Me afectó especialmente el insomnio, que duró mucho tiempo. Era muy difícil funcionar con solo tres horas de sueño", explicó a la revista. "Fui a mi madre y le pregunté: '¿Cómo te fue a ti?'. Me miró como si no supiera de qué le hablaba. Me dijo: 'Simplemente lo superé'. No quería hablar del tema. Yo estaba soltera en ese mo-



mento, así que me sentía abandonada, y fue entonces cuando decidí informarme".

Cuándo y dónde fue la boda de Kim Cattrall y Russell Thomas.

Kim Cattrall se casó con el ingeniero en audio Russell Thomas, de 55 años, con quien mantiene una relación amorosa desde hace casi una década. De acuerdo con la prensa del

extranjero, la boda se efectuó ayer jueves 4 de diciembre en Londres y únicamente hubo 12 invitados.

Cómo fue el vestido de novia de Kim Cattrall.

55 años tiene el flamante novio Russell Thomas, ingeniero en audio

bración. Gracias a las imágenes se observa que la actriz británica y canadiense optó por un look sencillo y clásico, lo que no sería la opción principal de Samantha de "Sex and the City", pero que sí cumple una regla: está llena de estilo.

Kim Cattrall no optó por el típico vestido de novia, sino que visitó una falda de tul y americana de la firma de lujo Dior; además, usó guantes de Cornelia James y un sombrero a medida que diseño Philip Treacy. En sí, el estilismo nupcial estuvo en manos de Patricia Field.

SEGÚN SITIO ESPECIALIZADO

Sony alista el regreso de "Hombres de negro"

El estudio de cine Sony Pictures está preparando una nueva película de 'Men in Black' ('Hombres de negro'), el éxito de ciencia ficción de la década de 1990 protagonizado por Will Smith y Tommy Lee Jones, según informó este jueves Deadline. Chris Bremner, guionista y productor de grandes filmes como 'Bad Boys', será el encargado de escribir la trama de este nuevo proyecto, que todavía no tiene fecha de estreno ni elenco confirmado. "Diario El Comercio. Todos los derechos reservados." Se desconoce la participación de Smith y Jones en el regreso de

esta entrega, adaptada de la serie de Marvel Comics de Lowell Cunningham. "Diario El Comercio. Todos los derechos reservados."

La primera película, estrenada en julio de 1997, corrió a cargo del director Barry Sonnenfeld y se centró en una agencia gubernamental secreta que supervisa la actividad extraterrestre en la Tierra. Smith y Jones interpretan a dos agentes secretos encargados de investigar una serie de incidentes criminales aparentemente no relacionados que involucraban a los extraterrestres que vivían ocultos en el planeta.



Dismi- nuye el precio del pollo

"HA BAJA-
DO, HAY
BASTANTE
PRODUCTO,
ESTÁ LLEGAN-
DO DE BUEN
TAMAÑO",
SEÑALÓ UNA
COMERCIAN-
TE SOBRE EL
POLLO QUE
AYER COSTA-
BA BS 18,50 EN
EL ABASTO.



SALIÓ DEL PAÍS

APUNTAN A FISCALÍA Y MIGRACIÓN POR DORGATHEN

El diputado de la alianza Unidad, Carlos Alarcón, indicó que la responsabilidad principal por la salida del país del expresidente de YPFB, Armin Dorgathen, recae en los fiscales del caso Botrading en La Paz. Mientras que por otro caso de presunto contrabando en la exportación de gas natural, apunta al juez que dejó sin efecto una orden de aprehensión.

"Los principales responsables de la fuga de Dorgathen son esos fiscales de La Paz, el fiscal departamental y los fiscales del caso en La Paz", dijo Alarcón al sitio Urgente.bo. Desde el miércoles ya circulaban versiones de que Dorgathen ya estaba en Brasil y el jueves el ministro de Gobierno, Marco Oviedo, confirmó su "fuga". Alarcón considera que se deben activar los mecanismos, vía cancillería, para pedir la extradición de Dorgathen desde Brasil.

"Quién persigue a una persona, dentro de un proceso penal y si existe una orden de aprehensión, es la Policía boliviana; quién tiene conocimiento cuando se activa una alerta migratoria es la Dirección Nacional de Migración, entonces, son ellas las autoridades que tendrán que informar", dijo el Fiscal General, Roger Mariaca, este jueves. / Agencias

PRECIOS AUMENTARON 0,40 % EN NOVIEMBRE

Tendencia a la baja de la inflación se confirma

INFORME. Es el segundo dato más bajo del año, dejando atrás los picos de mayo y junio. Influye la baja del dólar paralelo.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

Tras los picos alcanzados a mediados de esta gestión, la inflación mantiene su tendencia a la baja según el dato de noviembre donde el Índice de Precios al Consumidor (IPC) registró un incremento de 0,40 %, según un reporte del Instituto Nacional de Estadística (INE). Se trata del segundo dato mensual más bajo, solo por detrás de septiembre cuando los precios subieron un 0,20 %. En mayo y junio, el IPC registró picos de 3,65 % y 5,21 %, lo que causó que la inflación acumula-

da desde enero hasta noviembre llegue a 19,69 %. El índice acumulado a 12 meses se sitúa en el penúltimo mes del año en 20,96 %, cuando en julio llegaba a 24,86 %.

El gobierno de Luis Arce calculó para toda esta gestión una inflación de 7,50 %, dato que ha sido casi triplicado, mientras que el Fondo Monetario Internacional (FMI) proyectó un alza de precios de 15,1 % para este 2025. Para el próximo lunes se espera

1,70
por ciento
el incremento en el
rubro alimentos y
bebidas no alcohólicas
en noviembre.

la presentación del ajuste al Presupuesto General del Estado (PGE) 2026, a cargo del ministro de Economía, José Gabriel Espinoza y allí se conocerá cuál es la expectativa del gobierno en cuanto al comportamiento de los precios en la próxima gestión.

Altas y bajas. Los productos que más incrementaron su precio en noviembre fueron la carne de res sin hueso, tomate, carne de pollo, carne de res con hueso, almuerzo

y plato extra/especial. Por el contrario disminuyeron su costo el queso, los teléfonos celulares, televisores, zanahorias, huevos y el transporte interdepartamental en ómnibus.

A nivel de ciudades capitales y regiones metropolitanas, Tarija fue la más inflacionaria con 1,61 %, seguida de Oruro con 0,84 % y Sucre con 0,61 %. En la conurbación Santa Cruz los precios subieron un 0,31 %.

El Ministerio de Planificación, de cuyo despacho depende el INE, destacó que una de las causas para la tendencia a la baja de los precios es la disminución del tipo de cambio del dólar paralelo.

ATACÓ LA CORRUPCIÓN DE SU MODELO ECONÓMICO

Espinoza responde a las críticas de Luis Arce

El ministro de Economía, Gabriel Espinoza, acusó al expresidente Luis Arce de impulsar un modelo económico que convirtió "el pan, el oro, los dólares y el combustible del pueblo en patrimonios familiares". La autoridad escribió este mensaje en su cuenta de X en respuesta a las palabras de Arce que, en una entrevista con F10, dijo que en casi

un mes de gobierno de Rodrigo Paz, no se ven "medidas que vayan a atacar el tema central de la economía nacional", pese a que, según aseguró, hoy hay "ventajas" que antes no se tenía, como una Asamblea Legislativa Plurinacional con una correlación de fuerzas favorables y créditos de financiamiento externo aprobados en los últimos días de la anterior gestión legislativa.

Dura réplica. Espinoza cuestionó que Arce pretenda criticar al actual gobierno cuando, durante su gestión, el país vivió "el mayor desabastecimiento de combustible", con "indicios de corrupción" en YPFB que superarían los \$us 1.000 millones. "Hablamos del mismo exmandatario que recibió 42 toneladas de oro en el Banco Central y dejó solo 22, con 6 toneladas ya comprometidas", agregó. / Brújula



INTERNACIONAL

CONFLICTO

Venezuela intercepta una nave "hostil" en el suroeste del país

LA FUERZA Armada venezolana interceptó este viernes una aeronave declarada "hostil" que ingresó sin autorización al espacio aéreo venezolano en el estado Apure, según un comandante.



Agencias
eldia@eldia.com.bo

La Fuerza Armada Nacional Bolivariana (FANB) interceptó e inmovilizó este viernes un avión, tras declararlo "hostil" al entrar por el este sin emitir código de identificación, con el transpondedor apagado y sin plan de vuelo. Así lo informó este viernes el comandante estratégico operacional Domingo Hernández Lárez, quien añadió en una publicación de Instagram que "se ordenó de inmediato su interdicción" con tres cazas F-16.

Según la FANB, en 2025 inmovi-

lizó 28 aeronaves, y desde 2012 suman 419 los casos totales. Venezuela ha denunciado una "amenaza" por parte de Estados Unidos, que mantiene tropas en el Caribe y que recientemente alertó de una presunta "situación potencialmente peligrosa" en el país, por la que habría que "extremar la precaución".

Por otra parte, el Aeropuerto Internacional Simón

de Caracas, que sirve a Caracas, amaneció este viernes sin operaciones de aerolíneas extranjeras. En la web oficial del aeropuerto solo figuraban nuevas salidas previstas, todas operadas por compañías venezolanas, principalmente Conviasa, con rutas hacia Curazao, Colombia, Panamá y Rusia, entre otros destinos.

La cancelación de vuelos extranjeros se produce en medio de una ola de suspensiones masivas tras la advertencia de la Administración Federal de Aviación (FAA) de Estados Unidos sobre riesgos operativos en el espacio aéreo venezolano. Donald Trump dijo el sábado pasado que el espacio aéreo de Venezuela debería cerrarse "en su totalidad".

La situación generó alarma entre varias aerolíneas internacionales, que han optado por retirar temporalmente sus operaciones y los venezolanos que iban a volver a su país se han quedado varados en aeropuertos como el de Adolfo Suárez Madrid-Barajas.

GOBIERNO DE TRUMP

Europa se enfrenta una "eliminación civilizatoria", afirma la Casa Blanca

El gobierno de Donald Trump declaró el viernes que Europa se enfrentaba a la "grave perspectiva de una desaparición de la civilización" y prometió que Estados Unidos apoyaría a partidos "patrióticos" afines en todo el continente para evitar un futuro en el que "ciertos miembros de la OTAN se conviertan en mayoría no europea".

Esta sombría evaluación del futuro de Europa se publicó anoche como parte de la actualización anual de la estrategia

de seguridad nacional de Estados Unidos en todo el mundo. Sin nombrarlos directamente, el documento afirma que Estados Unidos debería "cultivar la resistencia" en toda Europa apoyando a partidos políticos que luchan contra la migración y promueven el nacionalismo. Esto incluye a varios partidos populistas de derecha como Reform UK en el Reino Unido y Alternativa para Alemania, conocida como A.F.D., que ha sido clasificada como un partido ex-

tremista por los servicios de inteligencia alemanes. "En todo lo que hacemos, priorizamos a Estados Unidos", escribió Trump en el prólogo del documento, al que calificó como una "hoja de ruta para garantizar que Estados Unidos siga siendo la nación más grande y exitosa de la historia de la humanidad".

En una sección titulada "Promoviendo la Grandeza Europea", el documento ofrece una crítica mordaz a los aliados más cercanos de Estados Unidos.





ESTRATEGIA

EE. UU. redefine su seguridad con foco en América Latina

EL DOCUMENTO anticipa la "desaparición de la civilización" europea; aboga contra las "migraciones masivas" y por restaurar su predominio.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

El documento afirma que EE UU

APLICARÁ UN "COROLARIO TRUMP" A LA DOCTRINA MONROE, DE LA DÉCADA DE 1820, CUANDO WASHINGTON CONSOLIDÓ SU HEGEMONÍA FRENTE A LOS EUROPEOS EN AMÉRICA LATINA, A LA QUE CONSIDERABA EL "PA- TIO TRASERO" DE ESTADOS UNIDOS.

El Gobierno de Donald Trump publicó un documento de 33 páginas titulado "Estrategia Nacional de Seguridad", en el que expone claramente el objetivo de reforzar la influencia de Estados Unidos en América Latina, donde la administración Trump ataca presuntas narcolanchas en el Caribe y el Pacífico, busca un cambio de Gobierno en la Venezuela de Nicolás Maduro y tomar el control de recursos clave como el Canal de Panamá.

Concebida para desarrollar la visión "America First" (Estados Unidos Primero) de Trump, la nueva estrategia estadounidense marca una reorientación de su política de los últimos años centrada en Asia, aunque sigue identificando a China como su principal competidor. El documento afirma que Estados Unidos aplicará un "Corolario Trump" a la Doctrina Monroe, de la década de 1820, cuando Washington consolidó su hegemonía frente a los europeos en América Latina, a la que consideraba el "patio trasero" de Estados Unidos. Washington reajustará su "presencia militar global para hacer frente a amenazas urgentes en nuestro hemisferio, y alejarnos de escenarios cuya importancia relativa para la seguridad nacional estadounidense ha disminuido en las últimas décadas o años", reza el texto.

Contra las "migraciones masivas". Washington quiere además, bajo la presidencia de Trump, poner fin a las migraciones masivas en el mundo y hacer del control

de las fronteras "el elemento principal de la seguridad" estadounidense, de acuerdo al documento. "La era de las migraciones masivas debe llegar a su fin. La seguridad de las fronteras es el elemento principal de la seguridad nacional", señala la nueva estrategia.

"Debemos proteger a nuestro país contra las invasiones, no solo contra las migraciones descontroladas, sino también contra las amenazas transfronterizas como el terrorismo, las drogas, el espionaje y la trata de personas", agrega. En el documento, Washington también critica duramente a los aliados europeos y señala que Estados Unidos respaldará a quienes se opongan a los valores promovidos por la Unión Europea, especialmente en materia de migración.

El Gobierno estadounidense afirma que cultivará una "resistencia a la trayectoria actual de Europa" dentro de las propias naciones europeas. El documento apunta la disminución de la participación de Europa en la economía global, como resultado del ascenso de China y otras potencias emergentes: "Este declive económico está eclipsado por la perspectiva real y marcada de la desaparición de la civilización", sostiene. Y agrega que, "si las tendencias actuales continúan, el continente será irreconocible en 20 años o menos".

En momentos en que Trump busca poner fin a la guerra en Ucrania con un plan que sería favorable a Rusia, su gobierno acusa en el documento a los europeos de debilidad y afirma que Estados Unidos debería centrarse en "poner fin a la percepción, y prevenir la realidad, de la OTAN como una alianza en perpetua expansión".

Trump mueve fichas en la región

EL PRESIDENTE ESTADOUNIDENSE TIENE AL ARGENTINO JAVIER MILEI COMO SU GRAN ALIADO. ADEMÁS ESPERA RESTABLECER RELACIONES DIPLOMÁTICAS CON BOLIVIA AL MÁS ALTO NIVEL.

TENSIONES

Rusia acusa a Europa de echar leña al fuego en la guerra de Ucrania

La Comisión Europea quiere financiar a Ucrania con los activos financieros de Rusia congelados en la UE por la invasión. Bélgica, donde está depositada la mayor parte de este dinero, unos 185.000 millones, se resiste. Teme que posteriores reclamaciones rusas le obliguen a devolver cantidades ingentes para su presupuesto. Y Moscú, por su parte, añade leña al fuego con amenazas de alto voltaje: el vicepresidente del Consejo de Seguridad ruso, el expresidente Dmitri Medvédev, ha advertido que si la Unión da ese paso lo considerará "un casus belli" (motivo de guerra). Sus palabras llegan apenas dos días después de que el presidente ruso, Vladímir Putin, declarara que su país se encuentra listo para una contienda bélica con Europa "ya mismo".

Durante todo el otoño, la UE está barajando la idea de usar buena parte de los 210.000 millones en activos financieros rusos para darle un crédito a Ucrania que financien sus necesidades civiles y militares en 2026 y 2027. En total, sería un préstamo de unos 90.000 millones que después el país invadido tendría que devolver con las reparaciones de guerra a pagar por Moscú si llega ese caso, según la propuesta concreta presentada este miércoles por la Comisión Europea. Pero Moscú lo rechaza.



FLÁVIO BOLSONARO

Hijo de Bolsonaro será candidato en el 2026

El congresista Flávio Bolsonaro confirmó que será candidato para las elecciones de Brasil de 2026, tal y como su padre, el expresidente Jair Bolsonaro, le encomendó. "Con gran responsabilidad confirmó la decisión del mayor líder político y moral de Brasil, Jair Messias Bolsonaro, de confiarle la misión de dar continuidad a nuestro proyecto de nación", anunció Flávio poniendo fin a la incertidumbre sobre quién sería el encargado de seguir con el proyecto político del expresidente. "No voy a quedarme con los brazos cruzados viendo

cómo la esperanza de las familias se apaga y nuestra democracia sucumbe", dijo en un mensaje en su cuenta de X, con un marcado tono religioso, en que hace varias apelaciones a Dios y a la "misión" que le ha concedido la derecha brasileña. "Nuestro país vive días difíciles, en los que muchos se sienten abandonados; el propio Gobierno roba a los jubilados, los narcoterroristas dominan las ciudades y explotan a los trabajadores, las empresas estatales han sido saqueadas de nuevo, afirmó el mayor de los hijos de Bolsonaro.



familia segura
800-11-3040

DEPORTES



PRESENTES. Fernando Costa, titular de la FBF, y Óscar Villegas, técnico de Bolivia, presencian el sorteo.



RECONOCIMIENTO. Infantino, presidente de la FIFA, entregó a Donald Trump el Premio de la Paz.



AFORTUNADO. Lionel Scaloni, seleccionador de Argentina, ingresó a la ceremonia con la Copa del Mundo.

RIVALES DE ALTO NIVEL

Bolivia chocará con Francia, Noruega y Senegal si pasa el repechaje

MUNDIAL. La Verde enfrentará en marzo a Surinam. Haaland y Mbappé lideran el Grupo I.

Luis Lijerón Nuñez
llijeron@eldia.com.bo

La Verde alista duelos amistosos

EL PRÓXIMO 21 DE DICIEMBRE ENFRENTARÁ A PERÚ EN CONDICIÓN DE VISITANTE. MIENTRAS QUE EN ENERO TIENE PREVISTO JUGAR CON PANAMÁ Y REPÚBLICA DOMINICANA.

La Selección de Bolivia ya conoce el duro camino que le espera en caso de avanzar al Mundial 2026. Si logra superar la semifinal y final del repechaje, la Verde ingresará al Grupo I, conformado por Francia, Noruega y Senegal, tres selecciones de alto nivel competitivo.

Figuras mundiales. De acuerdo al sorteo realizado este viernes, Bolivia tendría un difícil debut: su primer rival sería Noruega, liderada por la estrella del Manchester City, Erling Haaland, quien fue artífice de la histórica clasificación de su país a la Copa del Mundo. Sin embargo, para llegar a ese escenario, Bolivia debe superar la fase de repechaje. El primer rival será Surinam, el jueves 26 de marzo en Monterrey (Méjico). El ganador de ese duelo enfrentará a Irak por uno de los últimos cupos al Mundial, que iniciará en junio. Para preparar el camino al repechaje, el seleccionador Óscar Villegas eligió a Santa Cruz como sede de los entrenamientos.

Calificado como el “Grupo de la muerte”. como en cada edición, no tardó en surgir el debate sobre el famoso “Grupo de la Muerte”, una expresión para calificar a la zona de mayor exigencia competitiva. Esta vez, varios medios señalaron al Grupo I como el más pesado, al que podría ingresar Bolivia si supera el repechaje. Allí esperan tres potencias: Francia, Noruega y Senegal. El medio



REFERENTES. Miguel Terceros lidera a la Verde, Haaland a Noruega y Mbappé a Francia.

argentino TyC Sports resaltó la conformación del Grupo I con el titular: “El Grupo de la Muerte del Mundial tendrá el cruce Haaland-Mbappé”, las grandes figuras de Noruega y Francia, respectivamente. Por su parte, el diario español Sport reforzó con un texto: “Había cierta expectación —viendo el reparto de bombos— sobre el mítico ‘grupo de la muerte’. ¿Quiénes serían los afortunados? Las selecciones del Grupo I: Fran-

cia (Bombo 1), Senegal (Bombo 2), Noruega (Bombo 3) y el ganador de la repesca —Bolivia, Irak o Surinam—. Tendremos, por tanto, un duelo Kylian Mbappé-Erling Haaland”.

Otra zona exigente. El Grupo L también es visto como uno de los más exigentes, con Inglaterra, Croacia, Ghana y Panamá. El combinado inglés atraviesa una de sus generaciones más talento-

sas en décadas, encabezada por Jude Bellingham, mientras que Croacia mantiene un núcleo experimentado que continúa compitiendo al máximo nivel bajo la capitánía de Luka Modric. A ello se suman Ghana y Panamá, selecciones con estilos distintos, pero que podrían dar la sorpresa.

6

Selecciones
Restan para completar los 8 clasificados; Bolivia busca un boleto.

**VILLEGAS PIDE
PENSAR EN EL
REPECHAJE Y
CLASIFICAR**

El seleccionador de Bolivia, Óscar Villegas, estuvo presente en el sorteo del Mundial 2026 realizado este viernes en Estados Unidos, donde quedaron definidos los 12 grupos del torneo. La Verde podría integrar el Grupo I y enfrentarse

a Francia, Noruega y Senegal, siempre y cuando supere el repechaje ante Surinam y, posteriormente, ante Irak. “Debemos pensar en el repechaje. Tenemos dos partidos muy difíciles que afrontar: primero hay que vencer a

uno y luego al siguiente. Despues veremos lo demás”, señaló Villegas en declaraciones a RDC, medio boliviano presente en la sede del sorteo. Aunque evitó profundizar el posible enfrentamiento con esas selecciones, el técnico

admitió: “El grupo que nos hubiera tocado, cualquiera, es el más difícil para todos los que están en el Mundial porque llegaron con grandes méritos. Va a ser muy duro, pero debemos enfocarnos primero en clasificar”.

UN POSIBLE CRUCE INÉDITO EN EL MUNDIAL

Cristiano y Messi podrían enfrentarse en cuartos

ESTELAR. Portugal integra el Grupo K junto a Colombia, que sería liderada por James Rodríguez. Argentina, con países más accesibles.

Brasil ya piensa en Marruecos

"MARRUECOS HIZO UN GRAN MUNDIAL EN 2022, ES UN EQUIPO SÓLIDO, MUY BIEN ORGANIZADO", DIJO ANCELOTTI, QUE TAMBIÉN SE VERÁ CON ESCOCIA Y HAITÍ.



El Día/Agencias
eldia@eldia.com.bo

Cristiano Ronaldo y Lionel Messi podrían protagonizar por primera vez un duelo mundialista en la edición 2026. Tras cinco intentos fallidos, el esperado enfrentamiento entre los dos iconos del fútbol podría darse en los cuartos de final, siempre que Portugal y Argentina cumplan los pronósticos en la fase de grupos del torneo que se disputará en Estados Unidos, México y Canadá entre el 11 de junio y el 19 de julio.

Varias posibilidades. Ambas selecciones parten como favoritas en sus grupos. Portugal integra el K junto a Uzbekistán, Colombia y un rival procedente del repe-

chaje internacional, mientras que Argentina comparte el J con Argelia, Austria y Jordania. Si ambos terminan primeros, el cruce sería el 11 de julio en Kansas City: el posible "último baile" entre Cristiano (40 años) y Messi (38). Sin embargo, el choque podría adelantarse si se producen sorpresas.

Si Portugal gana su grupo y Argentina avanza como una de las mejores terceras, el duelo estaría programado para el 3 de julio en los dieciseisavos, también en Kansas City. Incluso podrían verse en octavos si ambos terminan segundos y superan la primera ronda. En cambio, si Argentina lidera su zona y Portugal queda segunda, sólo se cruzarían en una hipotética final.

Duelo frustrado. La historia ha

5

Mundiales
Han representado a sus selecciones Messi y Cristiano.

GRUPO K

SELECCIÓN	CONFEDERACIÓN
PORTUGAL	UEFA
REPECHAJE I	INTER
UZBEQUITÁN	CONFEDERACIÓN
COLOMBIA	AFC
	CONMEBOL

GRUPO I

SELECCIÓN	CONFEDERACIÓN
FRANCIA	UEFA
SENEGAL	CAF
REPECHAJE 2	INTER
NORUEGA	CONFEDERACION
	UEFA

GRUPO L

SELECCIÓN	CONFEDERACIÓN
INGLATERRA	UEFA
CROACIA	UEFA
GHANA	CAF
PANAMÁ	CONCACAF

GRUPO J

SELECCIÓN	CONFEDERACIÓN
ARGENTINA	CONMEBOL
ARGELIA	CAF
AUSTRIA	UEFA
JORDANIA	AFC



MARCELO BIELSIA ANALIZA A SU RIVAL

URUGUAY PONE SU MIRADA EN LA ESPAÑA DE LAMINE YAMAL

Como en Sudáfrica 2010, España va a ser el último obstáculo en el camino de Marcelo Bielsa durante la primera etapa de un Mundial 2026, solo que en aquel momento el Loco dirigía a Chile. El Grupo H también lo conforman Cabo Verde y Arabia Saudita.

GRUPO E

ECUADOR Y ALEMANIA SE VERÁN LAS CARAS DESPUÉS DE 20 AÑOS

En el 2006 a Ecuador le cayó en suerte jugar en el grupo A del Mundial que ese año se llevó a cabo en Alemania. En 2026 volverán a cruzarse por el Grupo E, donde también enfrentarán a Curazao y Costa de Marfil.